
这几天，王朔最新的访谈视频在网络上持续热播。

年近七十的王朔已经很久没有新视频发布了。 社交网络

上关于他的视频内容， 大多是多年以前的———当时的他直白尖锐、

桀骜不驯。 而在最新发布的视频中，已经头发花白的王朔非常温柔

幽默，除了谈写作，他还谈了自己的老年生活。

这些年来，王朔“自己的日子”并

没有发生什么戏剧性的变化：“（我）差

不多每天下午五六点钟就睡觉了，夜

里 12点起床，‘慎’一会儿，喂喂猫，凌

晨两三点钟再睡。”虽然过着非常宅的

生活， 但和一般的宅男不同———王朔

不常点外卖，除了偶尔点一些生鱼片、

沙拉之类的简单食品，大多数时候，他

还是自己做饭。“我其实一天就做一顿

饭，就是上午做一个菜，做一点米饭，

或者烙点饼。 ”

除了烧饭，家务也是他一个人做：

“我坚持生活在细节里。打扫卫生什么

的，都是我自己干。写作中的生活细节

是编造不出来的，编造的能看出来。自

己做过饭和听说的、看别人做的，写出

来是不一样的。 写累了脑子不转的时

候，就做饭、擦地、吸尘，脑子会特别放

松， 这个时候想我脑子里那些乱七八

糟的事，往往是能想得通的。 ”

而家务之外，他的时间几乎被短视

频占据。 谈及每日时间分配，王朔坦言

起床喂猫后便开始刷视频：“我现在要

花 10个小时刷短视频。 ” 内容包括历

史、军事、美食，尤其是猫，是几只“网红”

猫的忠实粉丝。 他表示，自己现在正准备

戒掉短视频。 自己也用DeepSeek等AI

工具，但“把它当搜索引擎用，比如查一下

给猫吃的药要吃几天”。

说到猫， 这大概是王朔最喜欢的

话题，猫也大量出现在他的《起初》系

列小说中。 王朔的第一只猫是二十多

年前养的，本来是帮别人带，结果把自

己带成了猫奴：“猫一来我家， 我没想

到猫那么好看。眼睛实在是太漂亮了，

人没有那样漂亮的眼睛。 ”

很多养宠物的人无法面对宠物的

死亡， 而他的看法却截然相反：“我是

学过医的，养猫不能什么都管。生养死

葬就完了。 我怕的是这猫养着养着就

没了，你都不知道它哪儿去了，这是我

觉得最难受的， 而看到它死的时候我

反而会松一口气， 因为我知道它的下

落了。我这院子里埋了十几只猫，不全

是我养的，很多是死了埋我这儿。 ”

他还提到两只猫咪，一个 16岁一

个 17岁，都已经去了“喵星”：“我原来

以为我会很难过，养了十几年了，我跟

人都没在一起待过这么长时间……”他

说，世上众生皆苦，生活没有什么好留

恋的，“我将来也会向猫学习，勇敢地面

对死亡，利利落落”。

在最新更新的视频中， 他谈到了

死亡。“这个话题一点都不沉重，我都

快 70岁了，” 王朔说，“人的一生特别

快，一眨眼。（尤其）40岁以后，一不留

神，就 50 岁、60 岁了。 ”王朔提到，自

己曾经幻想要去一个美好的地方迎接

死亡，后来发现，自己身体不好，开始

生各种病，就没法再去了，住的地方还

是要看病方便点。 他一笑：“我还是死

在家里吧。 ”接下来，他提到自己和女

儿的一段玩笑：“我说自己准备死在这

屋，我闺女说，别死在屋里，到时候这

房子不好卖！ 你要死院里。 ”

而院子里，埋着他的猫。
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“红梅”依然绽放
红梅老师有一个美好的心愿，就是让有情人

都成眷属，让所有向往爱情、婚姻、家庭的人，男

人都能做新郎，女人都能做新娘。

这个心愿最初源于她的女儿。 作为母亲，她

希望女儿能找一个如意郎君， 成为幸福的新娘。

她创办婚介机构的初心即源于此。在女儿成为新

娘、她“升级”当了外婆以后，慢慢地，她把对自己

女儿的爱与关怀投射到更广阔的群体———寻觅

意中人的男女青年、青年的父母家人、离异丧偶

者以及寻找黄昏恋的老人。在这个美好心愿驱动

下，她的婚介机构从浦东梅园新村起步，从梅园

婚恋交友中心发展成为横跨黄浦江两岸共有 12

个服务点、资源共享的连锁性婚恋服务机构，20

多年来让 2.5 万多名单身男女成功牵手，她也获

得了“诚信红娘”等一系列美誉。

说到“诚信红娘”，她当之无愧。 在婚介行

业，“婚托”是普遍存在的现象，她在为女儿找对

象时就曾遭遇婚托，正因为吃过这方面的苦头，

她将心比心，把真实诚信作为企业发展的“生命

线”，严把登记关、信息关，提供如母亲般细致入

微、温暖贴心的“母爱型服务”，绝不用“婚托”，

立志要在婚介这一甜蜜的事业中做出名堂。

经过几十年的经验沉淀，她形成了自己的婚

介理念和方法：如要提倡适龄婚恋，合适比优秀

更重要，择偶的关键是明白自己到底“要什么”，

同时还能做到“求大放小，抓本弃末”……择偶在

基本条件上要“对头”，包括年龄、职业、收入和家

庭状况等大致相近；在人品长相上要“对眼”，符

合男女对对方在身高、体型、容颜等方面的大致

要求；在恋爱发展上要“对心”，即双方在观念、性

格、兴趣爱好等方面大致相融……这样才会有长

期发展关系的思想基础和情感共鸣。

在她看来，人生中唯有爱、姻缘和生命不可

辜负。 在寻爱的道路上要主动，有爱要大声说出

来，要加强婚恋关怀，让女性朋友大胆说、大胆

爱，并找到真爱。“缘分不是馅饼，需要你去争取，

十里春风，不如相遇有你，幸福三件事，就是有人

信、有人陪、有人等。 ”她说道。

几十年来， 她领衔的梅园婚介形成了一系列

服务品牌，如针对未婚人群，推出了充满活力与机

遇的“白领相亲会”；针对离异人士，精心策划了给

予他们第二次幸福机会的“人生再牵手”；针对老年

丧偶者，开展了温暖人心的“再觅夕阳红”。同时，还

开展了“相约青春，情动军营”“爱在金融城”等一系

列交友活动。梅园婚介有很多别出心裁的创新举措

和动人的故事，如在大型商厦设置“爱情长廊”，又

如“选择在梅园，牵手在英国”的故事，则讲述了一

位母亲去梅园为远在英国的儿子征婚，经红娘牵线

搭桥，与同在英国工作的女生缔结了美好姻缘。

红梅老师不仅把红娘当职业，更将之当作终

生的事业，她用母亲般的爱心，带着使命感投身

于这一事业中，她理解青年，也理解他们的父母。

在一次择偶青年及其家长座谈会上， 她动情地

说：“未娶的儿，可听到老爸的长叹？未嫁的女，可

知晓老妈的热盼？岁月不饶人，早日结成连理，这

是送给父母最好的礼物！ ”

红梅老师的爱已融入申城的万家灯火，她也

得到了服务对象及其家人爱的回馈，得到了有关

单位和媒体的大力支持。 她用实际行动告诉人

们：爱人者被人爱，助人者得人助！

如今，已经“退居二线”的红梅老师依然在

为爱奔走。 很多人夸她年轻，她说这是因为自己

热爱的婚恋事业是长青的：“投身于这一事业，

是心理年龄和精神世界一直保持年轻的秘诀。 ”

祝愿红梅老师永远做一个奋斗者， 永远拥有美

丽和韶华。

文/图 杨晓勇

6 月 13 日，当当网创始人李国庆

在个人社交平台发文称：“我和俞渝女

士已于 2023 年解除了婚姻关系。 近

日，作为离婚案延续，双方就相关财产

分割也已达成最终和解。 ”

“尘缘至此终轻放， 霜雪盈头亦释

然”———这是李国庆为自己这段二十多

年婚姻写下的结尾。 据悉， 双方已于

2023年解除婚姻关系。此前，李国庆曾

在直播中透露，当当网账面上拥有超过

20亿元资金，每年稳定创收五六亿元。

他在文中表示：“由衷祝愿摆脱了

股权治理僵局的当当网， 在俞渝女士

领导下继续发挥国民级阅读平台的作

用、继续肩负读者精神家园的使命！而

我将轻装上阵， 积极布局 AI 应用，与

大家共同见证科技与人文的交融，探

索公益与商业的共生。 ”

这场离婚事件之所以引发持续

关注， 源于双方长达 7 年的公开争

执。 故事的导火索可追溯至 2018 年

12 月———李国庆在微博指控俞渝“逼

宫”， 要求其辞去当当网董事长职务，

次日，当当网官方微博直接发文称“李

国庆已脱离管理层、 决策层一段时

间”，并要求其删除个人账号中的当当

网标识。 至此，这场夹杂着婚姻、股权

与企业控制权的纷争被正式摆上台

面。 根据 2019年胡润百富榜显示，李

国庆和俞渝夫妇以 70 亿元财富排名

第 573位。 如今，离婚资产分配落定，

这场“连续剧”也终于迎来了结尾。

中国的互联网企业中有不少“夫妻

店”，李国庆和妻子俞渝携手创立了当

当网。 1964年出生的李国庆，曾是北

大风云人物， 担任过学生会副主席。

毕业工作 4 年后，他辞职“下海”，于

1993 年创办了自己的公司，将目标锁

定在图书领域。 1996 年，李国庆在美

国结识了比自己小一岁的俞渝， 相识

3个月后登记结婚。

婚后，俞渝放弃了自己在华尔街投

行的工作，回国帮助丈夫创业。 俞渝给

李国庆带来了国际化视野，详细讲解了

美国亚马逊公司的成功模式。 1999年，

立志要做出“中国亚马逊”的李国庆，与

妻子共同成立了当当网， 李国庆任

CEO，俞渝任董事长，夫妻俩一个主管内

部战略，一个负责对外事宜。 2010年，当

当网赴美股上市， 成为中国最大的网上

书店。 但“夫妻店”模式逐渐显露出矛盾，

在企业管理上， 二人很难说服对方，决

策一拖就是几个月，错失发展机会。

2019年 11月底， 李国庆与俞渝

离婚案在北京首次开庭， 李国庆庭审

后与媒体谈笑风生， 而俞渝全程未现

身，双方未能达成和解。2020年 6月，

案件二审在东城区法院开庭， 仅针对

“感情破裂”进行质证，未当庭宣判。同

年 8月，二人被儿子青青起诉，要求确

认父母为其代持的当当网股份协议有

效性，家庭矛盾进一步复杂化。

股权问题一直是李国庆和俞渝离

婚官司中僵持不下的焦点，双方不顾一

切争夺当当网的控制权，为此李国庆更

是做出了一些极端之举。 转折出现在

2023年底， 李国庆在采访中首次承认

“已离婚”，并坦言“一身轻松，可重新规

划感情与家庭”， 为这场持续数年的法

律拉锯战画上阶段性句点。

在这个父母矛盾不断的家庭里，

两人的儿子青青展现出了早熟的一

面。曾有媒体报道称，李国庆和俞渝一

年需要休 5 次假，才能“消化”因公司

经营分歧给家庭生活带来的伤害，俞

渝更是连续 8 年都在上心理咨询课，

有时还会带上儿子参加。 在这场离婚

“连续剧”中，李国庆明显希望青青能

做“中间协调人”，帮助父母解决问题，

青青则理智表明可以帮忙传达想法，

但自己不会“站队”任何一方。

摘编自 IT技术网、 新浪微博、环

球人物等

18年来首次以视频形式与读者见面

王朔：每天刷 10个小时的短视频
“我觉得其实对于运动员来

说，职业生涯是非常短暂的，而且

黄金期更加短暂， 我觉得对于我

来说，已经圆梦了，没有什么遗憾

了。 但如果说还能有一次奥运会

的机会，我不想退役。 ”

———6 月 15 日，在综艺节目

《是女儿是妈妈》中，乒乓球运动

员陈梦谈及退役话题时如此表

示。 陈梦称：“在卫冕奥运冠军的

时候，我爸妈，包括亲戚朋友都和

我说， 你已经完成人生高光时刻

了，可以去做一些你想做的事。但

我并不这样认为， 我就觉得打乒

乓球时很享受， 在奥运会的场地

上，是我最幸福的时候。 ”

“法医很艰苦，从业需谨慎。”

——近日， 安徽省公安厅法

医、作家秦明亮相 2025 年中国网

络文明大会主论坛并发表主题演

讲。身为一线法医，秦明新书接连

出版， 改编的多部影视剧持续引

发热议， 也让许多年轻人对法医

这个职业心生向往。秦明曾说，自

己开始写作， 是因为职业的 “委

屈”。 过去人们听说他是法医，不

愿意和他握手， 也不愿意同桌吃

饭， 甚至投来歧视或者避讳的目

光。 他希望把自己的工作如实客

观地写出来， 为法医正名：“让善

良的人提高警惕， 让怀恶的人放

下屠刀”。

“100块钱， 我们片方只能拿

到三十八九块钱， 去掉宣发成本

后，投资方和制作方拿到的大概在

33%。 100块钱我们拿到 33块钱，

怎么维持行业基本的投入？ ”

———日前，在第 27 届上海国

际电影节开幕论坛上，光线传媒董

事长王长田谈到电影行业利益分

配格局。 王长田认为，电影市场想

良性发展， 应该让片方得到更多，

对目前的票房分账方式，他认为非

常不合理。 今年上映的电影《哪吒

2》 目前国内票房为 154.39亿元，

按照王长田给出的数据估算，片方

可以分到接近 51亿元。对于《哪吒

3》的制作进程，王长田表示，现在

谈《哪吒 3》还为时尚早。

【声 音】

李国庆 7 年离婚“连续剧”迎来大结局


